

特集

学校インターンシップ

学校現場に長期に関わり 多様な学びにつなげる

昨年10月、中教審は「学校インターンシップ」を教員免許を取るのに必要な単位として認めるとする答申素案を示した（必修化は見送り、選択科目となる見通し）。今後の広まりが見込まれる学校インターンシップは、教育実習と違ってどのような効果が期待できるのか。すでに独自の取り組みを進める大学を取材した。

◆幼・保・小を力ハト

文京学院大学「保育をベースに学校での実践力を伸ばす」

文京学院大学人間学部では、地元の教育委員会と連携した「学校インターナシップ」を10年以上前から実施している。

京区にも併設の「文京幼稚園」を擁する。「」ここで何度も実習が行われる。授業以外でも学生はいつでも自由に訪れて子供たちとふれ合うことができる。

授業を行つたりしました」
その他、運動会や合唱会の手
伝い、特別支援クラスのサポー
ト、グラウンドでの体育補助な
ど、活動は多岐に渡る。

「ふじみ野キャンパス」の創設時から地域とのつながりを重視していた同大は、2003年に旧大井町と学校インターインシップの協定を締結。両自治体が2005年に合併して「ふじみ野市」となり、同市と協定が引き継がれた。今回取材した人間学部児童発達学科からは、市内13の全ての公立小学校に数名ずつ学生が送り込まれている。

児童発達学科では、幼稚園教諭・保育士・小学校教諭の3つの免許・資格が取得できる。実践力を重視し、多くの実習系の授業を配したカリキュラムとしているのが特徴だ。

キャンパスには「保育実践研究センター ふらっと文京」と「ふじみ野幼稚園」を併設。文

毎週の活動内容は学校側と調整して決められる。

同学科4年（取材時）の北川みほ乃さんは、「高学年と低学年の両方を見させてほしい」とお願いして、毎週、2年生と5年生のクラスを2時間ずつ見させていたいた」と話す。

一方、同学科4年（取材時）の池田有佑さんは、全クラスでの活動を行つた。

学部の橋島香代教授は言ふ
「学生が学校で経験したり学んだことを教室に持ち帰つてもいい、もう一度それについて考えさせます。理論とつなげてあげることが教員の役割。理論と

実習を往復しながら螺旋型で上手に学んでいくことが大事です」

A black and white portrait of a woman with dark, shoulder-length hair and glasses. She is wearing a dark, collared shirt and is smiling. The background is plain white.

文京学院大学 人間学部
児童発達学科4年
北川みほ乃さん

同学科は、カリキュラム構成上、幼・保を学んだうえで、希望者が小学校のことを学ぶ流れになっている。学校インターーンシップは、保育の見学実習を経験したあと、2年生から参加するケースが多い。したがって、年齢は違うが、ある程度子供との関わり方をつかんだ状態で学校現場に入ることができる。

池田さんは、「子供の学年は違つても、自分のやり方で伝わるのかどうかを確かめたり、いろいろな発見につなげることができた」と振り返る。

◆保育を土台とした教育

「子供の貧困の問題などを考
えて、小学校の教員を目指す
学生が、児童福祉や社会福祉を
学ぶことの重要性を感じます。
年齢に関係なく児童の命に関わ
ることとして、保健の科目も大
事です。学生たちが早期に学校
現場を体験することで、その必
要性を肌で感じ、学習のモチベ
ーションにつなげていくことを
期待しています」

は、「集団の前に立つ」という感覚がなく、子供たちのなかに入っていくという感覚を身につけているから」と見ていく。保育を土台に子供たちの関わり方を学べることは同学科の特色だ。小学校教員を目指す学生にとっても、保育の知識は重要であると樋島教授は話す。

文京学院大学 人間学部
児童発達学科4年
池田有佑さん

これについて池田さんは「子供たちの成長を見れる視点が持てた」と同調する。また、「場数を踏んで、いろいろな児童を見ることは、長期のインターんシップのメリット」と北川さんは言う。児童への声かけの仕方やタイミングなど、さまざまな学びにつながる池田さんは、こうした学校インターナンシップでの経験が教育実習に生きたと話す。

◆成長を見る視点を持つ
学校インターンシップは、長期に渡つて子供と関わることができるが、それによつてどんなメリットがあるのだろうか？
北川さんは説明する。

「幼・保では短期間で子供の成長を実感できますが、小学校では短期間ではわかりにくいで
けれど、1年間を通して関わることで、当初は先生の話を聞けなかつた子供が、1年後にはま
ちんと聞けるようになつたり、成長を観察できます」

◆成長を見る視点を持つ

成長を感じますか 小学校では短期間ではわかりにくいですけれど、1年間を通して関わることで、当初は先生の話を聞けなかつた子供が、1年後にはきちんと聞けるようになりますから成長を観察できます」これについて池田さんも、「子供たちの成長を見れる視点を持った」と同調する。また、「場数を踏んで、いろいろな児童を見ることは、長期のインターンシップのメリット」と北川さんは言う。児童への声かけの仕方やタイミングなど、さまざまな学びにつながる実習に生きたと話す。

池田さんは、こうした学校インターンシップでの経験が教育声かけで授業運びをスムーズに

◆成長を見る視点を持つ
学校インターンシップは、長
期に渡つて子供と関わることが
できるが、それによつてどんな
メリットがあるのだろうか？
北川さんは説明する。

この春から、池田さん

◆地感の関わりを考える
「教えなきや」という意識が強くなりすぎたと思います」

この春から 池田さんは小学校教諭となる。保育士の資格を持つ教員は貴重な存在だ。また北川さんは当初から目指していく幼稚園教諭となる。小学校の現場経験を幼小連携という視点で生かしたいという。

文京学院大学の学校インター
ンシップは、地域との深いつな
がりのうえに成り立っている。
地域の学校で活動する学生たち
は、生徒や保護者にとつて「先
生」である。地元の駅を歩いて
いれば「先生！」と声をかけら
れる。地域と教育のつながりを
身をもつて実感する事がある
同大の学校インターンシップは
「教育は学校内のことだけでは
なく、地域や社会とつながって
いる」（樋島教授）という視点
を養っていく重要な機会にも
なっている。

